

Situación del cáncer en el Perú

Indyra Oropeza

Vocera del Semáforo Oncológico

¡Buenos días a todos y muchas gracias!

Me hubiera encantado poder estar acompañándolos en persona hoy, pero me fue imposible. Mi nombre es Indira Oropeza, presidenta de la ONG "Con L de Leucemia" y cofundadora del "Semáforo Oncológico".

Para quienes no lo conocen, el "Semáforo Oncológico" es una iniciativa de la sociedad civil, conformada por 10 asociaciones de pacientes. Nuestro principal objetivo es comunicar y alertar sobre el avance de la implementación de la Ley Nacional de Cáncer. Desconozco si todos tienen la presentación a la mano, yo no puedo visualizarla, pero me gustaría compartir algunas cifras relevantes del cáncer en nuestro país.

- Aunque algunas ya fueron mencionadas en exposiciones anteriores, es fundamental recalcarlas:
- Según Globocan 2020, alrededor de 6,000 peruanos son diagnosticados con cáncer mensualmente.
- Casi 100 peruanos mueren diariamente a causa del cáncer.
- En 2020, las neoplasias con mayor incidencia en la población peruana fueron de próstata, mama, estómago y cuello uterino.
- Entre enero y diciembre de 2022, se registraron más de 10,000 nuevos casos de cáncer en 62 hospitales, destacando el cáncer de cuello uterino y de mama.

Un logro de la Ley de Cáncer es que ahora los niños y niñas pueden vacunarse contra el VPH.

Avanzando en la presentación, la Ley de Cáncer, con más de dos años de promulgada y uno de reglamentada, representa una oportunidad histórica. Sin embargo, pese a contar con un reglamento y haberse cumplido casi el 50% de sus 16 disposiciones, la realidad dista de reflejar sus beneficios. Parte esencial de esta ley es la "Red oncológica Nacional", un documento técnico aún pendiente.

Esta "Red oncológica" busca promover la descentralización de los servicios oncológicos, permitiendo que pacientes sean atendidos en su lugar de residencia en vez de trasladarse a Lima, a menos que requieran atención especializada.

La urgencia de descentralizar es evidente, y los datos del MINSA, aunque no reflejan la totalidad, lo demuestran. La descentralización es crucial porque:

- El gasto de bolsillo para pacientes es elevado y se incrementa con traslados desde provincias a Lima. Estimamos un costo anual de 6,000 soles sin considerar el desgaste emocional.
- Enfocándonos en cánceres frecuentes en mujeres, como de mama y cuello uterino, el 47% diagnosticadas en provincias viajan a Lima para tratamiento, lo que significa que 1 de cada 2 mujeres deja su hogar y familia.
- El retraso en la publicación de la "Red oncológica Nacional" afecta a pacientes y familias que buscan recuperar su salud. Necesitamos un compromiso genuino del gobierno y gobiernos regionales.

Desde el "Semáforo Oncológico", vemos la oportunidad en la implementación de la "Red oncológica" mediante pilotos en regiones. Hemos discutido esta propuesta con gobernadores regionales y estamos listos para colaborar.

Finalmente, a los tomadores de decisiones aquí presentes, les pido que tomen acciones ahora. Como paciente oncológica en tratamiento, sé que el sistema no funciona como debería. Si no mejoramos, seguirá fallando a muchos más. Es urgente actuar en beneficio de los más de 175,000 pacientes oncológicos en Perú.

¡Gracias!